

Bilbao posa en su despacho, donde se pueden ver los retratos de los lehendakaris Urkullu y Agirre; también tiene la primera ikurriña que entró en el Palacio foral durante la Transición. :: FER

«En Escocia pueden decidir y aquí no nos dejan. Me dan envidia»

José Luis Bilbao Diputado general de Bizkaia





™ En Twitter: @olatz76

Aboga por «un gran acuerdo estratégico» entre abertzales y no abertzales que permita consultar a la sociedad vasca

BILBAO. Hombre siempre polémico por su peculiar manera de decir las cosas, el diputado general de Bizkaia ha acaparado últimamente aún más titulares de lo habitual, sobre todo a raíz de su controvertida posición sobre la posibilidad de que San Mamés sea sede de la Eurocopa en 2020. «Me han faltado al respeto y yo no he insultado a nadie», se lamenta un José Luis Bilbao mucho más comedido.

De hecho, el máximo dirigente vizcaíno hace visibles esfuerzos durante la larga entrevista por no meterse en más charcos. Y, aunque su partido va de la mano del PSE en la recién constituida ponencia de autogobierno, se muestra convencido de que el acuerdo que necesita Euskadi es el que permita a los ciudadanos ejercer su derecho a decidir.

- ¿Es suficiente el último gesto de ETA?

Es un primer paso, pero la sociedad vasca pide más, y pide que los siguientes pasos se produzcan ya. No podemos ni debemos esperar más. Sin matices: ETA tiene que entregar todas las armas y después, o incluso simultaneamente, disolverse o desaparecer. Y que nos deje en paz de una vez.

¿Este tipo de escenificaciones con los verificadores no contribuyen a dar más protagonismo a una banda que, a decir de muchos, está

Está derrotada no solo ETA, está derrotada una estrategia política y militar. La foto de Durango de los

ex presos es la foto de la derrota histórica de ETA, de su mundo y de la izquierda abertzale. ¿Qué han aportado a la historia moderna de este país? Muerte, dolor, sufrimiento. Han llenado cementerios y cárceles. ¿Para obtener qué? ¿Acogerse a las vías individuales de reinserción para sacar de la cárcel a los que ellos han metido? ¿Ésa es su victoria his-

- ¿Confía en la posibilidad de que Gobiernos, instituciones y partidos puedan gestionar con consen-so el final de ETA?

Nos sumaremos a los acuerdos que se vayan alcanzando. Eso sí, espero que la Historia haga justicia a una ersona, el lehendakari Urkullu. A él y a sus comportamientos, cuando era lehendakari y antes.

¿Acercar a los présos es ineludi-

- Con buena voluntad se podría ir cerrando todo esto. Pero el PP tiene un problema de imagen, porque le ha salido un grupo de extrema derecha que saca la bandera de la dignidad de las víctimas.

El Parlamento acaba de dar luz verde a la ponencia de autogobier-no. ¿Tendrá Euskadi un nuevo Estatuto esta legislatura?

– Espero que sí. Espero que seamos capaces de ponernos de acuerdo. Este es un país a cuatro, un país con una parte mayoritaria abertzale y otra que no lo es, donde no se pueden ni se deben imponer ningún tipo de acuerdos, ni el 51 al 49 ni el 49 al 51. Si vivimos en un Estado democrático, eso no es solo que cada uno pueda pensar y defender lo que quiera –solo faltaba– sino poder llevar adelante tu ideario y tus propuestas de organización política y social. Si no se pue-de, es que esta democracía tiene una quiebra importante. A mí me da mucha envidía el Reino Unido que, con una monarquia y una sociedad muy tradicional, ha sido capaz, ante un movimiento de Escocia, de ser civilizado y aplicar procedimientos democráticos. Eso es democracia en estado puro. El futuro en el medio plazo pasa por un gran acuerdo político estratégico, mayoritario en la sociedad vasca, en el que estén tanto abertzales como españolistas.

O sea, que en la discusión sobre cuál debe ser el meollo del debate que va a iniciarse en la Cámara usted cree que debe ser el reconocimiento del derecho a decidir.

– Ésa es una parte importante, no 7a del conflicto político vasco, sino de la propia esencia del sistema democrático.

¿Pensar en un acuerdo entre Rajoy y Urkullu al estilo del de Cameron y Salmond es política ficción?

- Es muy complicado hoy por hoy. Solo hay que ver lo que pasa en Cataluña, donde Mas quiere una reforma del marco jurídico y político no con rupturismos sino dentro de la legalidad. La recuperación del recurso previo de inconstitucionalidad de los Estatutos es también una forma de poner trabas, de ir sembrando más tempestades.

- ¿El debate no está ahora situado más bien en el terreno de una reforma estatutaria al uso? No estamos donde está Escocia, ¿no?

Hombre es que aquí hay un Gobierno, un Parlamento, una Ley del Concierto, un Estatuto... una serie de estructuras que son las que habría que modificar probablemen-te. Pero la gran diferencia es que allí pueden decidir y aquí no nos dejan. Por eso me dan envidia, sana

- Últimamente, sus declaraciones se cuentan por titulares de impac-

LAS FRASES

«Que nos deie en paz»

«Sin matices, ETA tiene que entregar todas las armas y, después o a la vez, desaparecer» Eurocopa 2020

«No me metí con nadie y a mí me han faltado. Quiero que sea en Bilbao con Euskadi de anfitriona»

to. Algunos pensarán que está en campaña interna.

 Ésa sí que es buena... Las lecturas que se pueden llegar a hacer de los comportamientos ajenos. En la úl-tima parte de 2013 hemos firmado un pacto fiscal, un acuerdo interinstitucional con el Gobierno vasco y un acuerdo presupuestario con el PSE al que se ha sumado el PP. Merecía la pena, y hablo de mí, estar en un segundo plano informativo para no entorpecer . De repente, reapareces, con la expectativa de más acuerdos, y estaba por ahí la historia ésa de la Eurocopa, ¿no?

- Y yo dije lo que pensaba, por cierto, sin meterme con nadie. Y a mi me han faltado al respeto. Yo lo que digo es que quiero que haya Euro-copa en Bilbao en 2020 y que la selección de Euskadi sea oficial y sea la anfitriona.

«Quito los adobos»

- Pero tuvo que rectificar tras de-cir que si 'la Roja' jugaba como local en San Mamés prefería que no hubiera torneo.

– Tras unas declaraciones más o me nos afortunadas, lo dije hasta en un Pleno de Juntas, que me ratificaba en la esencia de las cosas y quito los adobos. ¿La Eurocopa? Por supues-to, con Euskadi de anfitriona. Claro que voy a votar a favor como consejero de San Mamés Barria para que pueda ser una de las sedes, que yo creo que no va a ser, porque la presión de Madrid es muy fuerte. Tienen cuentas pendientes con las Olimpiadas fallidas, así que creo que será La Peineta..

¿Y en ese caso le habrían perjudicado a San Mamés sus palabras?
- ¡Tan importante no soy! Ya dije que me había pasado de frenada. Pero para mí sería muy bonito un partido Euskadi-España en San Mamés. Serían muy bien recibidos.

 ¿Sigue pensando que habría un grave problema de orden público, «aguiluchos y tanquetas», si 'la Roja' jugase en Bilbao?

Claro que la Ertzaintza está en condiciones de garantizar el orden, en cualquier evento.

- Pero no me ha contestado si si-gue pensando lo que dijo.

Lo que está claro es que el fútbol levanta pasiones. Cuando chocan identidades, si no existen los cimientos democráticos suficientes para ser capaz de respetar al que no pien-sa como tú aparecen las imposiciones y eso a mí no me gusta. En este país hay dos cosas que levantan am-pollas: si se toca la unidad de España o la Monarquía. Si dices lo que piensas se mueven fuerzas telúri-

- ¿Y no puede ser que sus declaraciones levantaran ampollas porque no tuvieron en cuenta a los vizcaínos que pueden ser hinchas de España

– Claro que los habrá, aunque no sé

«Los de Bildu iban con la pancarta y ahora vienen a pedir su parte»

:: O. BARRRIUSO

– Usted siempre ha sido reacio a la interconexión de las bases de datos de las Haciendas forales. ¿Le satisface que la aplicación práctica del acuerdo con el PSE haya quedado descafeinada?

Los contenidos de ese acuerdo no están hechos por los políticos, sino por los máximos responsables técnicos, que son los que saben. No juzgo su trabajo, lo aplaudo. A lo que siempre nos hemos negado es al curioseo. Otra cosa es que para el trabajo en la lucha contra el fraude hay que establecer canales de comunicación lo más ágiles posible. ¿Servirá para atajar el fraude fis-

- Por supuesto que sí. Va a mejorar los procedimientos y los intercam-bios de información,

¿Está satisfecho con el reciente acuerdo en el seno del Consejo vasco de Finanzas, aunque Bizkaia hava cedido algo en el reparto?

– Como en todo acuerdo, nadie gana por goleada. Aquí había gente que estaba esperando el choque de trenes, el conflicto interinstitucional y que el modelo saltara por los ai-

El PSE ha criticado que el Gobierno vasco ceda dinero a las diputaciones que podría emplear en Sanidad, servicios sociales...

Es la del perro del hortelano. Como ellos no están en esa mesa parece que los acuerdos no valen. No pueden decir que Bizkaia nos roba la cartera. Ha habido un acuerdo, y además rápido. Ha sido por unanimidad. Y eso para mí tiene un valor. Eso da estabilidad, igual que el pacto fiscal, el presupuestario, el acuerdo en la Comisión Mixta del Concierto...

Se le ve exultante.

– Es que lo ha dicho hasta el presidente de Iberdrola. Dejar de hablar de impuestos y llegar a acuerdos. Hay un marco estable de referencia, que propicia la toma de decisiones. Al sector eléctrico le pasaba eso, que le están cambiando todó el rato las reglas de juego. Crear in-certidumbre en el sistema es malo. - En todo caso, la Ley de Aportaciones habrá que revisarla. ¿Pre-

vé problemas?

- Hay que actualizarla a la situa-ción real de las economías en los tres territorios y a la recaudación. De lo que recauda Bizkaia de IVA e impuestos especiales este año hemos transferido 1.100 millones a Álava y Gipuzkoa, que está en la ley, no es que seamos generosos. Se producen distorsiones. Esto ocurre porque aquí en Bizkaia hace años se tomaron una serie de decisiones de inversión que hoy están produciendo. El puerto, Petronor, las Bahías, CLH, las centrales de ciclo combinado... Lo chusco es que cuando aquí hemos desarrollado una política industrial para favorecer ese tipo de instalaciones, quienes hoy gobiernan en Gipuzkoa, o sea la iz quierda abertzale, iban con la pancarta v ahora vienen con la cesta a coger su parte. Esas cosas habrá que ordenarlas.

- ¿Será posible el consenso?

– Seguramente. Mal camino sería sacar los agravios territoriales.

– ¿Le da vértigo abrir el melón de

la LTH?

– En absoluto. Mientras estemos en el actual marco jurídico, la LTH estará por debajo de la Constitución, el Estatuto y la Ley de Concierto. No veo por qué no vamos a modificarla, pero dejando claro que no tiene nada que ver con quién recauda los impuestos, con quién ela-bora las normas tributarias o con el ordenamiento institucional.



una lectura «interpretativa» sin quitar los cuadros?

 Insisto, es que aquí no hay galería.
 Pero si tú vas al museo del Prado y ves el cuadro de 'La rendición de Bré da' podrás concluir que es un acto guerrero, imperialista, reprobable, pero es una obra de arte del carajo de la vela

¿Desde cuándo es usted «republicano radical»?

- ;Pero si lo he dicho siempre! Radi-

cal no es que vas a tirar piedras a las barricadas. Radical significa sin ma-tices, sin aristas. En una Europa unida, donde cada Estado ha perdido soberanía, yo quiero estar como está Holanda. Con su soberanía, con su

moneda, pero sin Rey.

- El PNV nunca se había definido tan tajantemente sobre la forma de Estado. ¿Será porque la Monarquía está en horas bajas?

Bueno, ése es su problema. Se lo están ganando a pulso. No es un tema de si el Rey me cae bien o mal. Vamos al concepto. ¿Cómo debe ser hoy la jefatura del Estado de un país democrático? Pues lo que la gente quiera, Monarquía o república, pero que lo puedan decidir.

EN BREVE

Lula da Silva se adhiere a la Declaración de Aiete

EXPRESIDENTE DE BRASIL

:: El`expresidente de Brasil Lula da Silva confirmó ayer su adhesión a la declaración de Aiete, auspiciada en octubre de 2011 por un grupo de personalidades internacionales que reclamó a ETA el fin de la violencia y a los partidos el inicio de un diálogo político. La banda terrorista respondió días después anunciando el cese definitivo del terrorismo. Lula da Silva se suma así a las «diversas personalidades» que suscribieron el texto, según informó ayer Lokarri en un comunicado.

Juzgan a 14 acusados de enaltecer a ETA

AUDIENCIA NACIONAL

:: La Audiencia Nacional juzga hoy a 14 vecinos de Vitoria de un delito de enaltecimiento del terrorismo por llevar pancartas con fotos de presos de ETA y recitar versos en su honor durante un pasaca-lles en las fiestas de un barrio en 2012. El fiscal, que pide para ellos penas de entre 1,5 y 2 años de cár-cel, asegura que durante la marcha portaron pancartas con la foto de un preso de ETA y, a su lado, una silueta a tamaño natural con la imagen del mismo recluso y la inscripción de la prisión donde estaba encarcelado.

Europa pide a Mas y a Rajoy que negocien

«SIN LÍNEAS ROJAS»

:: La Comisión Europea se salió ayer de su discurso habitual en tórno al proceso soberanista ca-talán. El organismo comunitario emplazó a los gobiernos central y autonómico a negociar para evi-tar la ruptura y hallar una salida justa al encaje de Cataluña en España. «Pido a mis amigos catalanes y españoles que comiencen a negociar con la mente abierta, sin líneas 10jas, para encontrar una solución que mantenga a Cataluña dentro de España», afirmó la vicepresidenta de la Comisión, Viviane Reding.

España, una «potencia media» en el mundo

SEGÚN EL INSTITUTO ELCANO

:: España debe presentarse en el mundo como la «potencia media» que es y «boxear conforme a su peso», según un informe de estrategia exterior del Real Instituto Elcano, que apuesta por prestar una mayor atención a los países afines dentro de la Unión Europea, como son Polonia, Italia o Portugal. En el documento Hacia una renovación estratégica de la política exterior española' han participado casi 200 expertos y también se aconseja al Gobierno que no intente controlar la acción exterior de las comunidades autónomas.

del PP subidos en la estatua del lehendakari Agirre poniéndole la bandera española por la cabeza.

 Lo que iba a preguntar es si com-parte con la presidenta del Bizkai, Itxaso Atutxa, que con su edad y experiencia la primera línea es para

si son mayoría... Solo sé que cuando el Athletic jugó las dos finales tú

salías a la calle y esto era la leche. Cuando 'la Roja' ganó el Mundial lo único que vi fue a cargos públicos

- Hoy estoy en la primera línea, qué duda cabe

¿Y a partir de 2015?

- Estamos siempre con lo mismo. Una cosa muy clarita: el año 2015 ya llegará, el PNV tiene sus proce dimientos. Esta es mi tercera legislatura, nadie ha estado aquí tres legislatúras y mi única aspiración es terminarla con dignidad. Los calendarios son claros y públicos: después del verano.

 ¿Pero a usted le gustaría seguir una legislatura más como diputado general?

– Eso no toca, Además, no es cuestión de lo que me gustaría o no. El día que Itxaso entró como presidenta, va le dije: «Bueno, Itxaso, el día que tengais que decidir hacedlo con total libertad, y ya me contarás». Y no hemos vuelto a hablar. Lo que decidan bien decidido estará.

- Será consciente de que está en boca de todos. También se habla... ¿Lo de alcalde de Bilbao? ¡Esa sí que es buena! Esos rumores de que anda mi nombre por las organizaciones municipales de Bilbao... ¡Por favor! ¡Oue el PNV no funciona así! - ¿Usted habría retirado los cuadros de alcaldes franquistas?

 Como no sé cômo está eso, no tengo criterio, no le puedo decir. Sé lo que hay aquí, aquí no hay ninguna galena ni de diputados generales ni de presidentes de la Diputación.

- ¿Está de acuerdo con que se haga

Su futuro político

«Mi única aspiración por ahora es terminar la legislatura con dignidad. ¿En 2015? Eso no toca»

Cuadros franquistas

«No tengo criterio, no puedo opinar sobre la decisión de Azkuna. Aquí no tenemos galería»